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更多更好继续奉献 

高大伟 

 

亲爱的树华义务工作同仁，捐款人，

支持者，朋友们： 

 

28 年,几近一代人的时间，树华本着

我们共同慈善的初衷，坚持着年复一

年，日复一日，完成着我们共同期盼

的善行善愿。透过我们共同的努力，

在过去近一代人的时间里，树华运用

我们共同努力积攒，筹募善款，发放

了 36641 份中学，大学奖学金，济助

了逾 16000 多位有志于学而困于资源

的学子们，完成了他们渴望的学业追

求而改善了他们和他们的家庭所处的

经济，社会，职业环境！ 

 

近年来，树华在继续经营中学生，大

学生的奖学金以外，再创新猷。在云

南开始了资助民办普惠幼儿园学前教

育作业。提供必要的资源，为缴不起

学费的幼儿缴学费，为在校生活的幼

儿们改善伙食，增加营养；为收入微

薄的幼教老师们发放津贴，以安定他

们的生活与工作环境。发放助学金

162 人次，为幼教老师发放补助 22

人次。 

 
 

在贵州筹划幼师培训的项目，羁望于

提高幼儿学前教育的品质！ 

凡是看到这份年刊的朋友们，有一个

算一个，都参与并成就了这些非凡事 

 

 

业的计划与执行。我们骄傲地分享这 

些共同的贡献，当仁不让，受之无

愧！ 

 

这长达一代人的时间，我们大家有幸

一同，各司其职，以最无私的节操，

牺牲奉献，殚思竭虑，造就了值得我

们骄傲的事业！我们大家除了安慰于

我们救助的孩子们的成就以外，同样

收获的是，让我们能与这么多高超品

质的朋友们一起成就这份善心善行！ 

这是何等了不起的机缘啊！ 

2023 年 11 月 11 日，在经过四年因

新冠造成的隔离，终于再行齐聚一

堂，互相感激彼此的不离不弃，相伴

相守，以期更多更好的继续奉献！ 

 

 

 

2023 年树华筹款年会报告 

郭丽春 

 

亲爱的树华家人、新老朋友们，大家

好！ 

 

感谢各位能出席今天树华 28 周年筹

款餐会。这次聚会是树华自疫情中断

四年来首次举办的线下聚会，更重要

的是让我们可以向大家汇报疫情迄今

树华的工作以及今後的發展计划。 

 

今天我所需要讲的内容其实不多，因

为树华团队为大家收集整理了很多视

频和故事。收集整理材料的时候，我

们很多人都被触及心中最柔软的那一

块，因感动而哭的稀里哗啦的。所以

虽然時间有点长，仍然请大家能够耐

心听耐心地看完。 

 

今年 3 月我受董事会的委托接任会

长。8 年前，刚参加完树华 20 周年

大庆的时任会长阮笙燕大姐，邀请前 

 

 

会长李丽还有几个朋友一起吃饭，积

极地为基金会寻找下一代义工。这也

是我第一次接触树华教育基金会这个

机构。这是我戏称的树华第一次“鸿

门宴”。 

 

那时，我刚刚空巢，正在计划从之前

与孩子们生活学习相关的义工组织转

换到一个我可以长期服务的机构。在

树华办公室看到很多非常可爱的前辈

义工们，他们都是各行各业的精英，

但低调朴实，幽默快乐，亲切温暖，

他们每个人的个人魅力，人生轨迹都

深深吸引着我。 

 

因为自己的电脑专业背景，我被分配

到 IT 部门。在 IT 部门的头几年，除

了重新改写网站，和当时唯一的 IT

前辈,经验丰富的周庆华大哥及不久

后就加入聪明能干的义工吴健，三个

人用了三年多的时间全时工作，开发

了树华自己的数据库管理系统，让树

华的运作从原始的“刀耕火种”走向

了网络云管理的现代化。 

 

我们树华的运气就是这么好，当疫情

来临之际，我们的系统刚好完成开发

测试，已经开始正式稳定运行。这就

保证了疫情期间，树华的所有日常工

作，从学生评审，到捐款登记，收据

发放和产生的各种统计报告，都可以

居家远程完成。 

 

我自己在前辈们的呵护和一次次的

“鸿门宴”中，从一个什么都不会但

卻有一颗爱心的普通义工成长为今天

肩负使命的会长。 

 

现在介绍一下树华的核心项目 - 高

中奖助学金。这是我们树华最重要的

核心项目，大学奖助学金则是高中奖

助学金之后的一个衍生项目。 
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很多朋友可能会问，现在中国富裕

了，树华的资助项目还有必要存在

吗？ 

 

中国幅员辽阔，城乡地区差距仍然很

大。虽然中国在脱贫方面取得了显著

进展，但仍有许多贫困家庭因各种变

故，如家庭成员生病受伤、学龄孩童

众多、失去家庭主要劳动力等，造成

一些家庭财务困难。树华的使命是协

助这些孩子们，让他们尽可能地减少

经济方面的担忧，可以安心学习。对

孩子们来说，树华的这份奖助学金提

供的不仅是物质上的支持和帮助，也

是对他们精神上的肯定，尊重和鼓

励。所以我可以负责任地告诉大家，

孩子们真的非常需要所有善心人士的

大力帮助。 

 

现场播放了六个树华学生为年会准备

的视频，学生们在视频中所讲的话都

是發自肺腑的真实感受。 

 

树华核心作业 -  奖助学金发放的现

状和前景 

 

2017 年中华人民共和国颁布了境外

非政府组织在其境内活动管理条例，

经过三年多的不懈努力，树华境外

NGO 北京代表处于 2022 年正式成

立。依照中国政府的相关规定，树华

也由五十多位甑选老师推荐学生的模

式，转为以学校为单位推荐学生的模

式。去年 2022 年奖学金发放高中生

940 人，大学生 300 人，总计 1240

人。2023 年 320 位大学生评审刚刚

结束。高中生的评审还在積极有序地

进行中。 

 

新旧模式组合实例 - 河南汝阳实验

中学 

 

• 原来的《义工》甄选委员牛志愿老

师，现在代表学校和树华直接对接； 

• 2022 年树华学生 高三：四人； 

高二：五人；高一：二十人。 

• 正在评审的 2023 年的二十个新生

中，其中有十六位是单亲或者孤儿。 

• 牛老师希望獲得更多学生名额。 

 

 

 

新模式、新学校：贵州省遵义市正安

县一中 

 

在刚刚过去的九月，有八名树华义工

（张笑楓，李丽，张丽莉，王建军，

田晓杰，黄春超，陈建民和我本人）

前往云南和贵州进行考察。我们探访

了树华新模式下的新合作伙伴，贵州

省遵义市正安县一中。除了对学校进

行考察，我们还走访了几个学生家

庭。义工们对正安一中留下了非常好

的印象。学校的校训是“务本求

实，”“书香一中，微笑一中”。我

们能感受到老师们对教育的热情，以

及对学生们的关心和爱护。在与二十

位树华学子的交流中，我们能感受到

每个人都阳光向上。这些孩子们由于

各种原因在经济上面临一些困难，这

也正是树华可以施以援助的对象。高

中的同学们都非常忙，但在课间休息

的半小时里，二十个树华同学被学校

的大喇叭召集到会议室，进行了简短

的交谈。创会会长张笑楓女士告诉孩

子们不要把我们当成长辈捐款人，而

是当成家人朋友。 

接下来是正安一中部分同学的即兴发

言的录像。 

 
今后我们将继续考察现有学校，关注

更多条件相对较差的地区。根据实际

情况随时调整合作伙伴及合理的分配

给他们的名额。可以告诉大家的是，

在可预见的未来，树华的存在仍然非

常有其必要的价值。 

  

树华的新项目 - 幼儿学前教育 

 

树华的助学一直秉承着雪中送炭、拾

遗补漏的原则。国家全面实施九年义

务教育之后，高中和学前教育成了两

个仍然未能被全面覆盖的部分。 

 

2018 年底，受时任会长李静和之

托，李丽一行拜访了中国教育发展基

金会，达成了关注边远、少数民族地

区的学前教育的共识和方向。树华一

直关注着留守儿童和偏远山区的教

育。2019 年初，我们对广西等部分

地区进行了留守儿童的实地调研，但

未找到入手点。透过翟孟冰前辈推荐 

 

 

的云南义工王建军老师，我们才初步

了解当地幼儿教育的情况。经过多次

下乡考察，王老师推荐了云南省会泽

县大桥乡金桥幼儿园。 

 

大桥乡位于偏远山区，会泽县在

2020 年国家整体脱贫前属于深度贫

困县。2019 年 10 月，在树华王建军

老师的带领下，树华五人小组考察了

金桥幼儿园。考察结束后，树华董事

会同意支持金桥幼儿园。原因是该地

区地处偏远山区，尽管已经实现整体

脱贫，但由于疾病、主要劳动力缺失 

 

 
会长 Lisa 做工作报告 

 

等急难原因，仍然有许多家庭经济困

难。特别是一些父母亲有精神残疾的

家庭，孩子们无法得到及时的语言刺

激，导致智力发育迟缓。当时金桥幼

儿园的入园率为 45%，超过三分之一

的孩子是留守儿童。最让我们感动的

是金桥幼儿园园长胡燕女士，倾其所

有投入幼儿教育事业。2006 年建园

成立至今，她没有领取过工资，也没

有购买五险一金的养老保险。尽管幼

儿园未盈利，她仍将所有可以拿出的

资金投入到了幼儿园中。当地另一所

童星幼儿园也是一样，园长黄禹春投

入所有资源致力于教育，但始终困难

重重。因此，树华决定开始资助金桥

和童星两家优质办学的民办普惠幼儿

园，以及協助开展幼师培训项目。 

 

2023 年，我们对山区幼儿教育的需

求有了更进一步的认识。政府教育政

策不断更新，幼有所育正在转变为幼

有优育。为配合这一变化，树华计划

扩大幼儿教育支持的范围。具体计划

如下： 
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1. 继续资助金桥和童星两家优质办

学的民办普惠幼儿园； 

 

2. 推动“金桥模式”，稳步发展需要

支持的其它更多的幼儿园； 

 

3. 扩大农村幼师培训规模，尋找合

适的合作伙伴，希望能定期常态化地

开展幼师培训项目； 

 

4. 启动树华图书资助项目。 

 

“人生百年，立于幼学”。树华学前

教育项目发展至今，获益于很多捐款

人的推动、关注、与支持，在此深表

感谢！树华在过去四年的试点项目中

积累了一定的经验和人脉，幼师培训

相关的项目正在积极洽谈中。我们已

经做好进一步推进学前教育项目的准

备，请关心和支持学前教育的捐款人

持续关注我们。 

 

感谢！在树华这个由前辈们创立的纯

净平台上，这里收获的除了自我的成

长，更多的是幸福与感动。在这里我

们有树华第一代义工前辈的呵护和指

导；这里有第二代同辈义工们的倾情

投入，相互鼓励，和日以继夜充满幹

劲与激情的工作；在这里还有年轻一

代义工同仁为树华带来的青春活力！

树华人的特质就如创办人张笑楓女士

所说：不求回报的付出。在这里向这

群可爱的树华义工及慷慨捐款的树华

人致敬，你们是世界上最美丽的一群

人。 

 

大家说树华是一个草根性的组织，我

现在深有体会。在整理捐款人记录

时，我们发现在近 5000 位捐款人

中，除少数大额捐赠者，更多的是小

额捐赠人，还有最可贵的是那些多年

如一日、每年或每月捐出几十、几

百、几千的捐款人。有些人甚至通过

PayPal 定期捐赠，却不留下任何联

系信息。这种无私奉献的大爱与为善

不欲人知的高洁品行真的深深震撼和

激励着我们。向所有这些了不起的捐

款人致敬！没有你们，就没有树华的

今天。 

 

 

 

最后，我也要感谢参加年会的年轻

人，你们在百忙之中抽出宝贵的时 

间，听我们讲故事。再次谢谢大家！

祝大家身体健康，快乐平安！ 

 

 

 

树华 28 周年筹款年会召开 

本刊编辑 

 

经过树华基金会领导和义工们努力筹

备，因新冠疫情而中断了几年的树华

第 28 届筹款年会于去年 11 月 11 日

成功召开。当天上午九点，树华本部

的义工们就到会场，忙碌着布置签到

桌，排列拍卖展品，调试音响设备。

一些老捐款人和树华的资深老义工陆

续到来，他们中有的身体不适，有的

年龄大了，由老伴推着轮椅一起进

场。大家已有很久没有见面了，凭着

电子邮件和网络关心着树华扶贫助教

的事业。互相问候，紧握着的手久久

不松开。看到树华支教事业克服一个

个困难，不断在创新发展，大家都禁

不住感慨万千，祝愿树华的事业能持

续发展。 

 

 
财务部长苏艳玲做财务报告 

 

筹款会准时开始，董事长高大伟祝

辞，会场屏幕上放映了旧金山中领馆

总领事张建敏的祝贺。会长郭丽春报

告了树华支教事业的现状和计划，内 

容详实。大屏幕上也显示着报告中的

各种图表，树华学子和幼教老师深情

的来信或影像视频。财务部长苏艳玲

做了树华的财务收支报告。之后，义

工及家属上台演唱，拍卖捐赠者的展

品。在抽奖的热烈气氛中，树华 28

周年筹款会圆满闭幕。 

 

 

 

 

The SOAR Foundation 

Revenue and Expenses 

       1/1 – 12/31, 2023 

             苏艳玲 

 

Revenue 

 

Donation             $56,381.00 

Membership Fees          700.00 

Fundraising           70,917.00 

Sponsorship          319,106.00 

 

 

Memorial Fund/Named 

Scholarship
注 1
        347,362.00 

Endowment Funds  

Scholarships
注 2
      172，000.00 

 

Total Revenue        $966,466.00             

 
Expenses 

 

Office and Operation Expenses 

    U.S.A.       $32,062.00 

    China         28,401.00 

Sub-total            $60,463.00 

Fundraising Cost      20,938.00 

Scholarship
 注 3

        598,433.00 

 

Total Expenses      $679,834.00 

 

Other Income
注 4
       144,620.00 

 

Net Income          $431,252.00 

 

注 1：2023 Memorial Fund: 

陈建中夫妇，程天放先生，吉尔瑛严

演存夫妇，傅良居朱亚贤夫妇，杨隆

祜李绍姒夫妇，曾李素夫人，刘崇华

女士，胡骏女士，揽翠奖学金,杜献

文老师, 程士彭先生，任基成杨代廉

夫妇, 刘咏兰女士,丁德泮曾淑慎夫

妇,杨彦之先生奖学金 

 

Named Scholarship： 

王若愚许爱华夫妇，许梦洙余祯培夫

妇, 春天奖学金，筑梦奖学金，梧桐

树奖学金,亮丽奖学金，籽光奖学

金，继华奖学金，嵇阅伟奖学金, 
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远见奖学金，陈泽黎奖学金，明日助

学奖学金，华光奖学金。 

 

注 2：2023 年永续基金拨款资助奖学

金总额。 

注 3：2023 年奖学金与学前教育补助

款共计$598,433，于 2023年底发放

$163，459；剩餘 $434,974于 2024

年 3 月及 4 月份发放完毕。 

注 4：2023 年非永续基金投资收益和

美元/人民币汇率调整。 

如欲查询树华教育基金会 2023 年的

财务报表明细，请电 510-675-0680 

或 E-mail：office@soaronline.org 

财务收支 苏艳玲（Annie Chen） 

 

 

博爱奖学金 2024 简报 

李作昌 

 

博爱奖学金，Broad Love Endowment 

Scholarship，成立於 2016年, 此項

捐贈來自于一位不具名的大善士，大

家只知道他的 First name 是

Anthony,他一心一意是要帮助中国贫

困區域家境貧寒的学生。多年来，前

后捐款达 11 万元美金。 

 

博爱先生是早期贊助幼兒教育的捐款

人之一，每年捐贈高中一万一千元，

另加幼教一万元。而且跟我们有数次

在 email 上討论幼兒教育这个項目，

从教育內容到資源，管理等，无所不

談, 前会长李丽每年都给他詳細的经

營报告。经过五年的努力，幼兒教育

已在云南偏遠山區有良好的成績。

2023 年秋季，树华的幼教团队再度

走访云南会泽的童星幼兒园和金桥幼 

兒园，然后团队也去了貴州遵义附近

的正安县，当地的官方和校方十分欢 

迎树华对幼教的热忱和贊助。目前我

们正在和在中国大陸作了多年慈善教

育工作的互滿爱合作，推动正安县的

幼教工作；另外也在跟北大四环的幼

教专业团队討论幼兒教师培訓的项

目。 

 

 

树华幼教团队日益壯大，在中国的幼

教領域人脈关係也日益扎实，发展潛

力和前景十分乐观。请看上面郭丽春

会长的报告，详细介绍了最近幼儿教

育的发展情况。另外幼儿教育组长, 

前会长李丽也会在下一期的树华通讯

里,更详细的介绍最新幼儿教育的进

展和未来的发展方针。 

总而言之，博爱先生对树华幼教方向

的善导導和資助，已经显現在树华幼

教的初期发展史上。 

 

 

博爱奖学金账目 

1/1 – 12/31, 2023 

 

Financial Summary 

 

Investment Account Balance 

Market Value as of 12/31/2022 

                   $44,128.77 

New Donation             0.00 

 

Transfer to Scholarship 
Note 1

 

                  -$21,100.00 

Unrealized gain/loss 

                    $2,066.27 

Market Value as of 12/31/2023 

                   $25,095.04 

 

Scholarship Balance 
Note 2 

Balance as of 01/01/2023                                

                        $0.00                   

Transfer from Investment 

 Account           $21,100.00 

Disbursement 

                  -$21,100.00 

Balance as of 12/31/2023  

                        $0.00                           

Total sum in the Broad Love 

 Fund as of 1/1/2024 

                   $25,095.04 

 

Sum available for HS, college 

scholarship as of 1/1/2024 

                   $15,095.04 

Sum available for preschool 

education as of 1/1/2024: 

                   $10,000.00 

 

 

 

Scholarships delivered to high 

school and college students in 

China for the 2023 school year 

                   $11,100.00 

 

Support activities for the 

Jinqiao and TongXing preschools 

for the 2023 school year 

                   $10,000.00 

 

注 1： 

转账金额是为资助(a)6 名高中生及

12 名大学生和(b)金桥和童星幼儿园

的教育活动经费。 

 

注 2：该奖学金存于树华的银行账

号，其作投资用途时存于 Fidelity 

Brokerage 账号。 

 

2023 年博爱奖学金获奖名单 

 

        大学（12 名 $700/人） 

姓名 省籍 院校/年级 

韩铭

励 
山东 

青岛科技大学/

大二 

丁姝

鑫 
河南 

中国矿业大学/

大四 

赵贞

贞 
河南 

信阳师范学院/

大四 

刘艳

冰 

黑龙

江 

东北农业大学/

大四 

王忠

豪 
山西 

华东交通大学/

大三 

杨怡

蕊 
山西 

天水师范学院/

大一 

张艳

梅 
山西 

安庆医药高等

专科学校/职大

一 

申晗 
陕西 西安科技大学/

大四 

李秋

容 

云南 
南昌大学/大一 

陈泽

沛 

陕西 
西北大学/大三 

徐思

卓 

陕西 陕西师范大学/

大三 

袁佑

川 

云南 
西南大学/大一 
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        高中（6 名 $450/人） 

姓名 省籍 学校 

石玮 山西 
中阳县一中/高

一 

高晋

宏 
山西 

中阳县一中/高

一 

李思

录 
山西 

中阳县一中/高

一 

慕梓

阳 
山西 

中阳县一中/高

一 

郭奇

易 
山西 

中阳县一中/高

一 

李天

宝 
山西 

中阳县一中/高

一 

 

 

 

 

奖学金部工作更新 

奖学金部 

 

2023 学年，树华教育基金会收到了

772 名高中生及 338 名大学生的奖学

金申请。在经过树华义工们的认真审

核评分后，通过几次工作会议的充分

讨论，确定了大学生和中学生的获奖

名单。奖学金部于 2023 年 11 月下旬

完成了评审工作。  

在获奖名单中，共有 726 名高中学生

成功获得了树华教育基金会的高中奖

学金，318 名大学生荣获树华教育基

金会的大学奖学金。 

   

目前，我们正在向几十个冠名奖学金

的捐款人发送邮件，告知他们捐助学

生的名单，并对他们的慷慨支持表示

树华教育基金会的衷心感谢，现在这

项工作已接近尾声即将完成。感谢奖

学金部全体义工的努力付出。  

 

接下来，我们将着手准备 2024 新学

年的奖学金申请工作。这包括更新高 

中学生高一新生及高二、高三旧生的

申请表。大学生新生、老生的申请文

章题。我们国内的义工将开始发送冠

名奖学金捐款人写给学生的鼓励信， 

并将奖学金发放后的收款登记表发放

给学生。我们计划在 4 月初回收收款

登记表及学生写给捐款人的感谢信。 

 

 

 

奖学金部计划 4 月份举办每年一次的

与各合作学校负责老师的网上见面

会，旨在促进合作双方的相互了解，

提高沟通效率。 

 

2024 新学年，我们将新增加与七所

高中学校的合作，将使更多有需要的

高中生能够获得支持和帮助。最后，

特别感谢参与评审的义工和各个部门

对奖学金部的协助和支持，尤其是

IT 部门的义工，他们的努力确保了

数据的准确输入，评审工作能够在网

上正常进行。大家的辛勤工作为奖学

金部的顺利运作提供了坚实的支持。 

 

 

 

IT 部工作小结 

蒋文 

 

2024 年新年伊始，树华 IT 团队迎来

了新义工蒋文，其加入不仅增加了人

气，团队工作热情更是成倍高涨。会

长 Lisa 郭丽春领导有方，每次周会

效率极高，实时解决问题，合作气氛

浓厚，加上 Lisa 及两位大将周庆华

和吴健不吝赐教，新成员得以很快熟

悉 IT 系统，并参与项目工作。 

 

除了系统的维护和修正，以及帮助各

部门补充和完善数据的输入与输出，

IT 团队还成功完成了几个重要的项

目：树华大学奖学金申请表以腾讯问

卷形式新妆登场，这是 Lisa 会长在

百忙之中的创新之举，利用时尚工

具，方便手机操作。 

 

春节前夕，树华网站 Bluehost 服务

系统突袭升级，周大哥及时拉响了警

笛，IT 团队在 Lisa 和吴健主导下，

于节日期间召开了多次工作会议，四

天之内恢复了树华网站的各大功能，

完成了大部分的系统全面升级工作。 

 

如有剩余问题，希望广大树华成员及

时提交问题。 

 

IT 团队最近的另一大成果是应财务

组要求实现捐款批量输入。此项目由

软件开发专家吴健主导编程，借助于 

 

 

数据库专家周大哥新加入的

QuickBook （QB）捐款序号，可将

QB 输出的数据直接输入树华数据

库，大幅度降低义工手动操作时间。

全自动化数据传输仍需要 QB 数据的

完善，目前结合新成员蒋文设计的

Excel 模板，实现了半自动化。IT

团队将持续提高树华数据系统的稳定

性以及使用效率。 

 

 

 

新年的工作会欢迎新义工 

本刊编辑 

 

1 月 20 日，树华 2024 年第一次工作

例会在总部办公室召开。二十来位新

老义工带来了自己做的美食，欢聚一

堂。午餐后，会长郭丽春介绍了新义

工。她们是：蒋文，物理博士，退休

前近二十年在硬盘行业公司工作。蒋

文已经在 IT 部开始工作，很快的进

入了角色；任尚芬，物理博士，退休

前在大学工作，为终身教授，已经进

入奖学金部工作； 

 

 
任尚芬(左)和蒋文(右) 

 

许淑芳，企业管理硕士，退休前在科

技公司的财报会计部门工作。三位新

义工分别是由义工张丽莉，丁霭丽和

苏艳玲，Lisa，李丽等介绍，推荐

的，她们理解树华的宗旨，怀着树华

义工一样的爱心。我们热烈欢迎她们

成为树华的一员！ 

 

另外，树华现在开始有正式的法律顾

问了。这要特别感谢任尚芬的推荐。

赖萌律师原籍福建，毕业于北京大学 
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法律系，来美国在哥伦比亚大学获得

法律博士。她的家乡仍然有贫困的山

区，她每年也在捐助家乡母校的贫困

学生。赖律师本人谦和朴实，理念同

树华的宗旨契合度百分之一百。她愿

意为树华提供法律咨询，帮我们审阅

有关文件，让树华的作业更规范化。

谢谢赖律师！ 

 

 
许淑芳(左)和老义工张碚 

 

 
参加树华工作会的义工 

 

 

爱的传承 

奖学金部 万英 

 

我到树华做义工的第一天，就听到一

个故事。一位国内的甄选委员，树华

义工杜老先生去世了，杜老一生致力

于教育事业，长期担任树华的甄选委

员，“捧着一颗心来，不带半根草

去”是他的座右铭。杜老先生的儿子

小杜和儿媳小李最了解自己的父亲，

慷慨地把父亲的积蓄加抚恤金，捐献

给了树华教育基金会，真正让杜老做

到了“不带半根草去”，也让父亲这

最后的一笔钱，变得更有意义和价

值。小杜和小李也欣然接受了树华的 

 

 

 

邀约，双双成为树华义工，使杜老对

孩子们的爱得以延续。我听到这个故

事时，不禁感叹，这是怎样一个令人 

敬佩的家庭。从此，我在心里认识了 

小杜和他的夫人小李。在后来的工作 

中我多次与他俩接触，他俩对工作的

态度让我敬佩，对学生的爱心与耐心

让我感动。 

 

小杜小李成为义工后，考虑到通讯方

便及时差的因素，就请他们负责树华

的大学生奖学金申请工作。每年的申

请季，他俩要接收大量的申请材料邮

件，每封电邮都做到当天回复，收到

的申请材料有的填写不清楚，有的不

符合申请要求，他们会让学生补充后

重新提交，对不清楚如何规范申请的

学生，会通过电邮或加微信的方式耐

心指导。 

 

 
小杜家仍挂着杜老先生的座右铭 

 

同时还手工记录每一个学生的申请信

息，做到心中有数。由于评审有时间

上的要求，小杜小李要及时下载合格

的申请文件上传至树华数据库让总部

义工做评审，并更新学生相应的手工

记录。他们要做到既不漏一份材料，

确保“一个也不能少”，也要让总部

的评审义工能及时评审学生申请材

料。这项工作很繁琐，也很枯燥，要

花大量时间，他们做得耐心又细致。 

小杜热心为学生，有时却会受人误

解，遭到“冷脸”回怼。一次他与一

位学生联系，打了几次电话后终于接

通了，小杜说明要了解的问题，却听

到一通粗暴的回答：我儿子是很聪明

的，不会有问题，你不是树华的，你

是骗子，骗我都骗不了更骗不了我儿 

 

 

 

子……等等。后来知道接电话的是学

生的家长，碰到了不顺心的事。 

 

学生平时要上课学习，小杜夫妇与学 

生的电话或微信联系，都要花费晚上 

或周末时间。一天晚上小杜给一个学

生拨了几次电话未通。很晚了小杜已

入睡，这学生的电话打回来了。原来

这学生暑假在打工，回家已过半夜。

小杜自己还在上班，小李也要上网

课、操持家务照顾老人。可以想象，

他们承担的工作压力是何等的巨大。 

 

 
作者与小李（左）和小杜（右） 

 

小杜和小李除了完成树华总部交给的

任务，还默默地关心着学生的成长。

在多年与申请学生的交流中，他们也

和不少的学生建立了友情，平时给予

学生鼓励和指导，对有特殊困难的学

生，会及时将情况反映给树华总部，

让学生能够得到所需要的帮助，发现

学生成长中的问题也会及时反馈，评

审时义工可以根据反馈做为评审参

考。 

 

小杜小李不仅仅是树华义工，更是树

华与国内贫困学生之间紧密联系的桥

梁。他们理解每一个申请背后都有一

个充满梦想、抱负和挑战的年轻人。

树华的大学生奖学金，对于偏远地区

的优秀学生来说，是物质和精神上的

双重财富，是一盏指引梦想的灯塔。

这笔奖学金让学生们能够心无旁骛地

追求自己的梦想。 

 

小杜小李夫妻俩坚信教育的力量，他

们的坚持充满了对教育的热爱、对学

生的奉献和对社会责任的担当。 

 


